

# El campo podrá usar más abonos sin químicos para reducir la contaminación

La UE permitirá emplear fertilizantes de purines y estiércol por encima del valor fijado hasta ahora, por ejemplo, en la Ley del Mar Menor

**ALBERTO SÁNCHEZ**

MURCIA. La agricultura en la Región de Murcia, especialmente la de regadío, acaba de ver como la Unión Europea ha abierto una vía para desterrar el uso de fertilizantes químicos en el campo y reducir, de esta forma, el exceso de nitratos, la contaminación de los suelos y las emisiones de gases contaminantes a la atmósfera. Bruselas aprobó a finales del pasado mes una enmienda a la Directiva de Nitratos para permitir el uso de fertilizantes generados a partir de purines y estiércol, procedentes de la ganadería, por encima del valor establecido por la normativa europea (170 kg de nitrógeno por hectárea y año).

El sector agrícola emplea 40.000 toneladas de fertilizantes nitrogenados al año para mejorar el rendimiento de los cultivos, y dos tercios de ese volumen son materiales sintéticos mientras que el resto es abono orgánico de origen animal. El empleo de estas cantidades ha conllevado un exceso en el empleo de nitratos sobre los campos, sobre todo si se trata de productos químicos. La reciente decisión de la UE puede alterar esa balanza.

Ahora, la prioridad será emplear los fertilizantes Renure ('Nitrógeno recuperado del estiércol', en español), que no solo tienen una visión ambiental, sino también económica para los productores, como recuerda la Consejería de Agricultura: «Hay ventajas como la reducción de costes de las explotaciones, del sometimiento de los productores a la volatilidad de los precios de los fertilizantes, la dependencia de terceros países y, a la vez, permite el reciclado de nutrientes procedentes del estiércol, evitando su impacto medioambiental».

La medida deberá pasar ahora por el Parlamento Europeo y el Consejo Europeo. Los estados miembros podrán autorizar entonces, por encima de la cantidad de 170 kg de nitrógeno por hectárea y año y hasta un límite adicional de 100 kg de nitrógeno por hectárea y año, el uso de determinados materiales fertilizantes procedentes de estiércol animal que hayan sido sometidos a un proceso de transformación. Eso sí, siempre que se cumpla una serie de condiciones como no aumentar el número de explotaciones ni de producción de es-



Un tractor labra la tierra y reparte el abono en una parcela agrícola de Cartagena. PABLO SÁNCHEZ / AGM

tiércol. El Gobierno español deberá transponer la normativa a la legislación estatal, y tiene dos años para ello.

El cambio en la normativa europea también se deberá reflejar de uno u otro modo en leyes regionales como la del Mar Menor o los futuros programas de actuación en zonas vulnerables a los nitratos de la Región de Murcia y del Campo de Cartagena.

## Dependencia de Rusia e Israel

El secretario general de Asaja, Alfonso Gálvez, entiende que la medida atenuará el incremento de los costes de fertilizantes en las explotaciones agrícolas, que ha ido al alza tras el veto a las exportaciones rusas y bielorrusas a la UE y agravado por las sanciones al Gobierno israelí,

**España podrá autorizar cantidades superiores de 170 kg/hectárea/año y hasta un límite adicional de 100 kg**

**Alfonso Gálvez (Asaja) pide crear más plantas de tratamiento de purines cerca de grandes áreas agrícolas**

l, cuyo país es un importante productor de ácido fosfórico, compuesto que sirve de base para los fertilizantes líquidos. «Tanto que Bruselas defiende el aprovechamiento de los subpro-

ductos ganaderos, es coherente que se facilite al máximo su aplicación en el campo, por cercanía y por ahorro», explica a este periódico.

Gálvez apunta también que, con esta alternativa a los productos químicos, deberán existir suficientes plantas de tratamiento de purines cerca de grandes áreas agrícolas y que «se arbitren medidas para que los agricultores y ganaderos puedan beneficiarse mutuamente». Agricultura apunta, por su parte, que el cambio en la directiva para un país deficitario en producción de fertilizantes como España permitirá «ser más autosuficientes a nivel local; apostar por una economía más circular, bajar la huella de carbono, reducir costes y plantear una estrategia a nivel local».

## Una solución para cultivar en las zonas vulnerables a los nitratos

**A. S.**

MURCIA. Los fertilizantes Renure se han presentado como una alternativa para evitar la contaminación por nitratos a partir del uso de productos sintéticos que nutren el suelo agrícola, pero que también dañan acuíferos o masas de agua superficiales, como es el caso del Mar Menor. Según el borrador de la Comisión Europea, se ha demostrado que estos materiales reducen el riesgo de pérdidas de nitrógeno en agua comparado con el estiércol. Una cuarta parte del territorio re-

gional está catalogado como vulnerable a la contaminación por nitratos.

La gran actividad ganadera existente en la Región se muestra ahora como una proveedora más fiable de abonos orgánicos, pero para ello hace falta aumentar el tratamiento de esos purines para emplearlos en el campo. «Esta medida contribuye a sustituir de forma segura los fertilizantes químicos, proteger el agua, reducir los costes de los agricultores y potenciar la autonomía agrícola de la UE», explicó la semana pasada la comisaria europea de Medio Ambi-

biente, Resiliencia Hídrica y Economía Circular Competitiva, Jessica Roswall.

Ecologistas en Acción entiende que esta vía de fertilización por la que quiere apostar Europa puede tener ventajas económicas para la agricultura intensiva, una menor dependencia de los abonos químicos y un enfoque de economía circular, pero puede no estar exenta de problemas. «No está descartado que pueda incrementar localmente la ya muy grave contaminación por nitratos de nuestros acuíferos si no hay una estrategia definida y garantías concretas al respecto», apuntan desde la organización. «Parece que tiene respaldo científico, pero si lo aplican sin planificación ni garantías ambientales, estaremos en contra», advierten.

**Fruit Attraction pone el foco en las nuevas variedades del Imida contra el cambio climático**

**LV**

MURCIA. El Instituto Murciano de Investigación y Desarrollo Agrario y Medioambiental (IMIDA) presentó esta semana en la feria madrileña Fruit Attraction las nuevas variedades que desarrolla para adaptar la agricultura a las condiciones climáticas actuales, mejorar la producción y rentabilidad, además de hacer las explotaciones más sostenibles. Ejemplos de éxito de los programas de mejora genética son las 23 variedades de melocotones registradas de interés comercial, con mejor adaptación climática y de gran calidad gustativa.

El IMIDA, en colaboración con la Sociedad Murciana de Investigación y Tecnología de Uva de Mesa (ITUM), desarrolla 20 nuevas variedades de uva de mesa, que ya se cultivan en la Región y en diversos países. Además, se ha iniciado el proceso para registrar cuatro nuevas variedades de uva de vinificación, que se suman a las seis nuevas variedades registradas recientemente. Al respecto, el director del IMIDA, Andrés Martínez Bastida, destacó que «somos el primer centro de investigación de España que alcanza tal proeza».

Durante la feria, los investigadores del centro expusieron los avances logrados en las principales líneas de investigación de los proyectos Feder relacionados con el desarrollo de modelos sostenibles de producción agrícola, ganadera y acuícola; la obtención de nuevas variedades y patrones de cítricos, uva de mesa y uva de vinificación, cultivos hortícolas y frutales; así como la adopción y mitigación del cambio climático en los sectores productivos agrícolas regionales.

## Digitalización

El Imida incorpora las últimas tecnologías para monitorizar y digitalizar los cultivos con la finalidad de conocer en tiempo real las necesidades o riesgos y facilitar la toma de decisiones al agricultor. Así, Martínez Bastida aseguró que «el agricultor puede conocer a través de su teléfono móvil las necesidades de riego o de insu- mos que necesita su cosecha u otros parámetros que pueden ponerlas en peligro, como puede ser el exceso de humedad o las plagas, y así anticiparse».